REGIONAL LITORAL NORTE

Artigas, Salto, Paysandú, Río Negro.



La importancia de la ganadería en nuestra región, queda claramente demostrada en el cuadro, surgido de la información presentada en el Sistema Nacional de Información Ganadera (SNIG).

La heterogeneidad de la ganadería, en aspectos tales como: escala, formas de tenencia de la tierra, ubicación geográfica, tipos de suelos predominantes, realidades familiares y sistemas de producción, por ejemplo, determinan que cada situación particular sea diferente, y un caso de estudio en sí mismo.

En esta realidad y partiendo del objetivo central del IPA de contribuir al desarrollo productivo, económico y social de los ganaderos y sus familias, es que se definen las acciones y modalidades de intervención, a ser llevadas adelante por todos quienes componemos el equipo de trabajo de la Regional Litoral Norte.

Este año, en el que estamos entrando a la "recta final", se ha caracterizado por 2 aspectos centrales: la vuelta a las actividades de tipo presencial y la ocurrencia de eventos climáticos adversos, asociados a la ocurrencia de lluvias por debajo de lo normal, en gran parte del territorio de esta región.

En relación al primer punto, luego de prácticamente 2 años de pandemia, fue posible la realización de una importante cantidad de actividades en los 4 departamentos, enmarcadas fundamentalmente en las líneas de acción referidas a: Capacitación; Extensión; Articulación y Proyectos.

La respuesta de participación, en términos cuantitativos, ha sido muy buena en general, pudiéndose comprobar la necesidad de las acciones "de cercanía", que tan fuertemente caracterizan nuestro accionar en cada territorio.

No obstante ello, también cabe mencionar que las actividades de tipo "virtual", vinieron para quedarse. El desafío, pues, será seguir buscando el equilibrio y la complementariedad que ambas formas de abordaje representan.

Específicamente en el Área de Capacitación, desde la Regional se retomaron con mucha fuerza los cursos presenciales, teniendo un rol importante el Centro de Capacitación "Martín Fernando Martinicorena", co-gestionado por IPA, ubicado en Paso Farías, departamento de Artigas, que recientemente fue reconocido con un Premio Morosoli por la labor que cumple en esta zona.

En esta misma área y producto de la articulación interinstitucional, se concretó la realización de 2 cursos que consideramos significativos. Ellos fueron: a) "Regando la Ganadería del Norte" en articulación con MGAP, Facultad de Agronomía e INIA y b) "Recría invernada de vacunos en predios de pequeña escala", en articulación con CENUR -Paysandú.

| Departamenteo | Ganadería como | Nº TOTAL tenedores |
|---------------|----------------|--------------------|
| | giro principal | de Ganado |
| Artigas | 1585 | 3637 |
| Paysandú | 1826 | 4797 |
| Río Negro | 896 | 2450 |
| Salto | 1868 | 4671 |
| TOTAL RLN | 6175 | 15555 |

Fuente: SNIG

Tel/fax: (598) 99735392 litoralnorte@planagropecuario.org.uy









otos: Plan Agropecuari

En este tema, cabe señalar que en noviembre, la Sociedad Rural de Río Negro (SRRN) inauguró en la ciudad de Young, un Centro de Capacitación Agropecuaria y que nuestra institución forma parte de la iniciativa, por lo que tenemos gran expectativa respecto a las futuras actividades a desarrollar de aquí en adelante.

El segundo aspecto mencionado (ocurrencia de períodos con severos déficits hídricos), determinó que durante parte del año, las actividades vinculadas a las áreas de Extensión y Articulación y Proyectos, estuvieran focalizadas en 2 grandes líneas de acción:

 tener una alta presencia institucional, a escala zonal y/o predial, con el propósito de estar cerca de los productores y con ello, conocer de primera mano las principales demandas surgidas como consecuencia de crisis hídrica y forrajera desatada en todo el departamento de Artigas y en buena parte del departamento de Salto.

En respuesta a esa situación, se realizaron una serie de jornadas (en distintas zonas y localidades) de intercambio y análisis de alternativas, tendientes a reducir el impacto económico-productivo en los sistemas de producción y en las familias vinculadas a los mismos.

En estas jornadas, el IPA, además coordinó la participación de los representantes locales de la institucionalidad agropecuaria (MGAP, INIA, SUL, INC) y del BROU.

• por otro lado, y en forma casi simultánea, en Paysandú se colaboró con la instalación de un "Centro de destete y hotelería de terneros", en la zona de Guichón.

En este caso, el MGAP apoyó la iniciativa a través del Fondo de Emergencia Agropecuaria, mientras que la Liga del Trabajo de Guichón (LTG) dispuso de sus instalaciones y su estructura administrativa para hacer posible su puesta en marcha. El IPA, asumió la responsabilidad de generar una propuesta técnica y el posterior seguimiento y monitoreo del funcionamiento del Centro.

Luego de un llamado público a interesados, finalmente participaron del operativo 24 productores, los cuales remitieron alrededor de 900 terneros.

Los resultados productivos y económicos fueron catalogados como muy positivos por parte de todos los actores involucrados.

Como muestra de ello, por estos días, se está analizando la reedición del operativo, en virtud que nuevamente las condiciones climáticas de la primavera 2022, han vuelto a ser complicadas.

Por último, en relación al Área de Articulación y Proyectos, se trabajó fuertemente en la ejecución de las actividades comprendidas en el Proyecto "Gestión del Pasto". En tal sentido, un total de 7 sistemas ganaderos están siendo monitoreados sistemáticamente con el propósito de generar información tendiente a "entender" cómo cada uno de ellos "gestiona el pasto"y cómo se relaciona esto con los resultados productivos, económicos y ambientales alcanzados.

Como reflexión final, creemos oportuno mencionar que la totalidad de las acciones que nuestra Regional lleva adelante a lo largo del año, son posibles a partir del "capital social" construido en estos más de 25 años de trabajo con los productores y sus organizaciones, así como con la institucionalidad en general y la agropecuaria en particular.

El vínculo permanente con estos actores, nos permite por un lado estar en "tiempo real" cerca de las demandas y planteos derivados de las coyunturas tales como las mencionadas anteriormente, pero a la vez nos obliga a tener una visión de tipo global del sector ganadero y su gente.